
ГОТОВИМСЯ К ЕГЭ. 
ЗАДАНИЕ А 16.
Правописание окончаний 
глаголов и суффиксов 
причастий.



Спряжение глаголов с безударным личным 
окончанием легко определяется по 

неопределенной форме.
1 спряжение
❖ глаголы брить, 

стелить, зиждиться
     и все остальные 
     глаголы на -ать
                          -оть
                          -еть
                          -уть
                          -ыть
                           -ти

2 спряжение
❖ Все глаголы на -ить 

(кроме трех слов-
исключений).

❖ Исключения:         
     11 глаголов: гнать, 

держать, дышать, 
видеть, слышать, 
обидеть, зависеть, 
терпеть, смотреть, 
терпеть, ненавидеть



Окончания глаголов

1 спряжение
-ут   -ют

Е

2 спряжение
-ат   -ят

И



Разноспрягаемые глаголы
Разноспрягаемые глаголы:
хотеть, бежать, брезжить:

хочешь, хочет - по I спр..; 
хотим, хотите, хотят - по II спр.; 

бежишь, бежит, бежим, бежите - по II спр.; 
бегут - по I спр.; 

брезжит - по I спр.; 
брезжут – по II спр.
 



Обратите внимание на схожесть 
окончаний глаголов с суффиксами 

причастий!

    Пишите в 
действительных 
причастиях, 
образованных от 
глаголов I 
спряжения, 

    -ущ-, -ющ-, -ем-

    Пишите в 
действительных 
причастиях, 
образованных от 
глаголов II 
спряжения, 

    -ащ-, -ящ-, -им-



Как правильно определить спряжение и не 
ошибиться в выборе окончания глагола или 

суффикса причастия?

  Поставьте глагол в неопределенную 
форму.

  Затем посмотрите, на что оканчивается 
инфинитив, 

  Только потом пишите окончание или 
суффикс!!! 



НАПРИМЕР: глагол открыва…т.

    Начальная форма — открывАТЬ. 
� Значит, это глагол I спряжения, 
� в ед.ч. пишем -ешь, -ет, 
� во мн. ч. — -ем, -ете, -ют, 
� а в причастии -ющ: открываЮЩий.



ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ:

    Какого спряжения глагол терп..т? 
    Н.ф. — терпЕТЬ. 
    Казалось бы, это глагол I спряжения, но именно 

подобное бездумное рассуждение и приводит к 
ошибкам в вариантах, где производящие слова 
являются «исключением»! 

     Глагол терпеть — исключение, следовательно, у 
него окончания II спряжения: 

     терпИТ — терпЯТ, а в причастии суффикс -ЯЩ-: 
терпЯЩий.



Всегда определяйте вид глагола — совершенный 
или несовершенный, а иначе легко можно 

ошибиться в выборе правильного окончания!!!

 Например:
 выгоня..т кошку (что делают?) 

 и выгон..т кошку (что сделают?)
        Прежде чем поставить глаголы в 

неопределенную форму, определим вид.
        В первом случае у нас глагол I спряжения, 

значит, выгоняЕТ, а во втором — глагол-
исключение II спряжения, значит, выгонИТ.



ЗАПОМНИТЕ!

        Особое внимание следует уделить приставке 
вы-, которая часто притягивает к себе 
ударение и делает окончание глагола 
безударным (вЫспятся, вЫберет). 

        В подобных случаях сомнительное 
окончание проверяйте бесприставочной 
формой: 

(вЫспятся — спЯт, вЫберет- берЁт)



    СЛЕДУЕТ ОТЛИЧАТЬ ГЛАГОЛЫ ПОВЕЛИТЕЛЬНОГО 
И ИЗЪЯВИТЕЛЬНОГО НАКЛОНЕНИЯ!

    Повелительное наклонение глагола образуется с 
помощью суффикса -и- и окончания -те:

 вышлИТЕ книгу

    Глаголы I спряжения в форме 2-го лица мн.ч. 
изъявительного наклонения имеют окончание -
ете-:  Когда вышлЕТЕ письма, сообщите об этом. 



Задание 1. В каком ряду в обоих случаях 
пропущена буква Я?

1) краски выгор…т, колебл...щиеся листья;
2) рабочие стро...т, привлека...щийся к ответу;
3) маляры крас…т, ненавид…щий обман;
4) флаги ре...т, люб...щие искусство.

ПОТРЕНИРУЕМСЯ



1) рыбы меч…т икру, мельники перемел…т в муку;
2) ребятишки плещ…тся, кле...щий кораблик;
3) искры брызж...т, кудахч…т куры;
4) женщины полощ...т бельё, туристы задерж…тся в 
походе.

ПОТРЕНИРУЕМСЯ
Задание 2. В каком ряду в обоих случаях 
пропущена  одна и та же буква?



1) они просмотр...т, дремл...щий щенок;
2) бор...щиеся отряды, они догон...т;
3) та…щий снег, стел…щийся туман;
4) они кол…т дрова, стро...щийся дом.

ПОТРЕНИРУЕМСЯ
Задание  3. В каком ряду в обоих случаях 
пропущена буква Ю?



1) они кле…т, мысл...щий человек;
2) бре...щийся человек, они мес...т тесто;
3) ненавид...щий ложь, родители колебл...тся;
4) они бор...тся за победу, завис...щий от учителя.

ПОТРЕНИРУЕМСЯ
Задание 4. В каком ряду в обоих случаях 
пропущена  одна и та же буква?



1) зерно мел…тся, колебл…мый ветром;
2) возьмите и вынес…те вещи, рассматрива…мый;
3) кто замет…т ошибку, незамеч…нная ошибка;
4) малыш плач…т, невид…мый объект.

ПОТРЕНИРУЕМСЯ
Задание  5. В каком ряду в обоих случаях 
пропущена буква Е?



Ответы:
Задание 1: 3.   
Задание 2: 3. 
Задание 3: 3. 
Задание 4: 1. 
Задание 5: 1. 



Успехов 
на экзаменах!!!


